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CANCÚN, Q. ROO.- El interés 
por compartir experiencias y re-
conocer los retos, así como ana-
lizar logros y avances en materia 

de derechos humanos y derecho electoral en 
nuestro país y otras naciones, principalmente 
de América Latina, reunió en este centro tu-
rístico a destacados ponentes y expertos en la 
materia, quienes durante dos días impartieron 
conferencias en el Campus de la Universidad 
Autónoma de Quintana Roo, despertando el 
interés de estudiantes, abogados y sociedad.

En este ciclo de conferencias, enmarcadas 
en el VII Y VIII Congreso Internacional so-
bre Derechos Humanos y Derecho Electoral, 
en el que participó también un ponente de Es-
paña, se abordó el tema de dar garantías en 
cuanto a la equidad de género y el respeto e 
igualdad que se les debe dar a grupos en con-
diciones diferentes e indígenas, sobre todo, 
combatiendo la discriminación, terreno en el 
que reconocieron que si bien se ha avanza-
do, pero los esfuerzos no han sido suficientes, 
porque “todavía se registran casos de discri-
minación en diferentes formas, sobre todo en 
lo que respecta a la población originaria”.

En el primer día, los temas fueron, Dere-
chos Humanos: Avances y Retos en el siglo 
XXI, a cargo de Felipe Alfredo Fuentes Ba-
rrera, Magistrado de la Sala Superior del Tri-
bunal Electoral del Poder Judicial de la Fe-
deración (TEPJF)); Maestra en Derechos 
Humanos, Raquel Caballero de Guevara, Pro-
curadora para la Defensa de los Derechos Hu-
manos de El Salvador; Doctor Antonio Sore-
la Castillo, de la Universidad Internacional 
de La Rioja, España y de la Academia Líder 
en Formación Avanzada (ALFA), evento que 
fue moderado por el Doctor Rubén Miranda 
Gonçalves, de la Universidad de Las Palmas, 
de Gran Canaria, España. 

Asimismo, el Magistrado Felipe Alfredo 
Fuentes Barrera, entrevistado acerca de la elec-

Evento organizado por el Instituto Iberoamericano 
de Derechos Humanos, y realizado el 27 y 28 de 
febrero pasado.
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ción de jueces, magistrados y ministros, como 
se contempla en la Reforma Judicial, confió en 
que el resultado del proceso sea positivo, “por-
que el constituyente permanente que está auto-
rizado para reformar la Constitución escuchó 
la voz de la ciudadanía para que las personas 
juzgadoras  lleguen con mayor legitimidad a 
través del voto popular, espero que represente 
un cambio para México en bien del pueblo, en 
bien de la justicia y en bien de la aplicación de 
los derechos humanos”.

En cuanto a señalamientos de que con esta 
elección podrían llegar personas sin experien-
cia en la materia, consideró que tras el proce-
so, “las personas juzgadoras tendrán las mis-
mas obligaciones que los anteriores, de hacer 
respetar los derechos que la Constitución le 
da al pueblo de México, por lo que espera-
mos que las argumentaciones de las senten-

cias sean convincentes y que saquen adelan-
te las sentencias de la mejor manera, dándole 
vida a la Constitución, que tengamos una jus-
ticia cercana a la ciudadanía, justicia que haga 
eco de las necesidades de la población, que 
genere igualdad entre todos y dé mayor ac-
ceso a la  justicia, no sólo para los que  tienen 
recursos económicos, sino que todos puedan 
acceder a una justicia  pronta, eficaz y recono-
cida para generar igualdad”.

En tanto, señaló que en este proceso están 
prohibidos los financiamientos públicos y pri-
vados, la propia Constitución es contundente 
en esto, “y sólo los recursos propios de cada 
candidato a candidata serán los que solventen 
su participación en la campaña.

Por su parte, el Doctor Antonio Sorela Cas-
tillo, también investigador de derechos huma-
nos, reconoció que hay avances, pero falta 
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Quintana Roo

Colegio de Abogados
Manuel Crescencio Rejón

mucho por hacer, pero lo importante es anali-
zar lo que se ha hecho para promover los de-
rechos humanos, desde el ámbito de crear una 
estructura de derechos humanos de eje trans-
versal, que es  obligatorio que todos los es-
tados la tengan, ya que a nivel  nacional hay 
estrategias que se tienen que implementar en 
sectores específicos, como personas priva-
das de la libertad,  personas afrodescendien-
tes, personas de la comunidad indígena, de 
la diversidad sexual, y esto es importante, yo 
siempre he dicho  que primero hay que hacer 
un diagnóstico, y en este caso, me parece que 
el estado mexicano ha hecho un trabajo funda-
mental  con las organizaciones no jurisdiccio-
nales  como las Comisiones Estatales de De-
rechos Humanos, la Comisión Nacional, pero 
también es importante criticar lo que vemos, 

que a lo mejor no se aplica de manera adecua-
da o con estándares no tan adecuados.

Agregó que un ejemplo de cómo Méxi-
co se pone a la vanguardia en esta materia, a 
diferencia de otras partes del mundo, es que 
no sólo se tiene una Ley General de Repara-
ción Integral del Daño, sino en que cada es-
tado hay una ley y un organismo que busca, 
primero, recibir a las víctimas sin prejuzgar-
las y crear medidas de protección, asistencia y 
ayuda, además, las comisiones tienen la obli-
gación de  hacer un procedimiento para esta-
blecer el monto de la reparación integral  del 
daño, incluso a cargo del estado, y esto en nin-
guna parte del mundo ocurre.

En este contexto, recordó que hace poco 
más de dos años “logré una de las primeras re-
soluciones en la que habían cuatro feminicidas 

privados de la libertad y con sentencia conde-
natoria, pero no había forma de pagarle a los 
afectados, que en este caso son los padres de la 
víctima del feminicidio, por lo que logré que se 
pagara el tope máximo a cargo del estado, que 
fue de casi un millón 600 mil pesos.

El profesionista e investigador remarcó la 
importancia de que la gente sepa que si es víc-
tima de un delito, puede acceder a la repara-
ción integral del daño a cargo del estado.

Asimismo, dijo que en materia de derechos 
humanos de todas las personas, primero de-
ben aplicarse acciones afirmativas, “que a ve-
ces las confundimos con políticas públicas, 
las cuales, si bien deben aplicarse, pero son 
más tardadas, a diferencia de la acción afir-
mativa, que es pronta, temporal, y con ello se 
puede avanzar mucho”.
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nautica rEsidEncEs inaugura 
En cancún su primEr 

shoWroom En El mundo
CANCÚN, Q. ROO.- Nautica Re-

sidences by Naúma, el exclusivo 
desarrollo que redefine el lujo re-
sidencial en este centro vacacio-

nal, celebró con un éxito sin precedentes la 
inauguración de su primer showroom a ni-
vel mundial. 

Bajo el innovador concepto “Hotel Li-
ving”, el evento reunió a más de 150 asisten-
tes -inversionistas, compradores y líderes del 
sector- marcando el inicio de una nueva era en 
el mercado inmobiliario de lujo, y rompiendo 
récords, con 68 ventas realizadas en esta pre-
sentación, un hito jamás visto en la zona.

Durante la ceremonia se realizó un emoti-
vo corte de listón que simbolizó el inicio de 
una nueva etapa. El evento contó con la pre-
sencia de distinguidas autoridades y figuras 
clave del sector, entre ellos, los desarrollado-
res Isaac Zonana, Moisés Jafif, José Miguel 
Parra, Abraham Cababie y Elías Cababie. 

De igual forma, se contó con la asisten-
cia de Nicolás Santo Pérez, subsecretario de 
Administración Territorial de la Sedetus, en 
representación de la gobernadora Mara Le-
zama, de Francisco Zubirán, director gene-
ral de Desarrollo Urbano del Municipio Be-
nito Juárez; de Nino Maurelli, director de 
Marketing de la marca Authentic Group, y 
de Marc Pujol, Master Broker y representan-
te del brazo comercial GMB.

La reunión destacó por un performance 
interactivo, al estilo Cirque du Soleil, que 
añadió un toque de sofisticación y dinamis-
mo, cautivando a los presentes. Además, los 
asistentes disfrutaron de una serie de sorpre-
sas, entre ellas, regalos exclusivos ofrecidos 
en una espectacular cabina de aire, lo que 
elevó aún más la experiencia del evento.

El éxito rotundo del Gran Opening permi-
tió extender los días de venta, por lo que se 
realizó un Open House del 20 al 23 de febrero, 
brindando a los clientes una oportunidad úni-
ca para explorar detalladamente las más de 50 
amenidades premium del desarrollo. Asimis-
mo, se anunció que el showroom permanece-
rá abierto de lunes a domingo, de 10:00 am a 

7:00 pm, facilitando las visitas a interesados 
en cualquier momento de la semana.

Es importante destacar el rol esencial de 
GMB, nuestro brazo comercial, que gestionó 
de manera experta la interacción con los visi-
tantes y ofreció asesoría personalizada sobre 
esquemas de financiamiento y oportunidades 
de inversión. El profesionalismo y experien-
cia de GMB fueron cruciales para posicio-
nar a Nautica Residences como una opción 
de alta rentabilidad y un nuevo estándar en 
calidad de vida.

La entusiasta respuesta del público confir-
mó el éxito del evento, abriendo las puertas a 
futuras inversiones residenciales en la región. 
Nautica Residences se consolida como un refe-
rente ineludible en el mercado inmobiliario de 
lujo, marcando el inicio de una era innovadora 

en el Caribe mexicano y a nivel mundial.
Nautica Residences by Naúma es el pri-

mer desarrollo global bajo la prestigiosa 
marca Nautica, que redefine el lujo residen-
cial en Cancún mediante un concepto inno-
vador de “Hotel Living”. Sus departamentos 
de lujo cuentan con opciones desde 71, has-
ta 259 metros cuadrados. La inversión es de 
cinco mil millones de pesos y cuenta con una 
ubicación estratégica frente a la Laguna Ni-
chupté, en una zona de alta plusvalía.

El desarrollo cuenta con más de 50 ame-
nidades premium, entre las que se incluyen: 
canchas de pádel y tenis, rooftop con alber-
ca, gimnasio, restaurante gourmet, alberca 
lúdica, salón de juegos, piano bar y muchas 
otras que complementan la experiencia “Ho-
tel Living”.
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PROGRESO, YUC.- Este puerto yu-
cateco y Playa del Carmen, Quintana 
Roo, serán sedes del Tour Mundial 
de Voleibol de Playa, México 2025, 

por lo que recibirán en marzo próximo a los 
mejores jugadores del mundo de esta discipli-
na, informó Rommel Pacheco, director gene-
ral de la Comisión Nacional de Cultura Física 
y Deporte (Conade).

Al respecto, el gobernador de Yucatán, 
Joaquín Díaz, aseveró que "este torneo es una 
ventana para mostrar la riqueza cultural y na-
tural con que cuenta el estado, permitiendo 
que el mundo conozca nuestra historia, nues-
tra gastronomía y las tradiciones de la cultu-
ra maya”, en tanto que su homóloga quinta-
narroense, Mara Lezama, dijo que con esto se 
busca que Quintana Roo sea un destino vaca-
cional donde también se impulse el deporte, 
“porque el objetivo es la prosperidad compar-
tida, que los ciudadanos tengan acceso a una 
mejor calidad de vida, y para esto, el deporte 
es fundamental”.

Díaz Mena destacó que el gobierno de Yu-
catán seguirá impulsando el deporte como 
motor de desarrollo, salud y bienestar, "con 
eventos como éste impulsamos la visión del 
Renacimiento Maya, proyectando a Yucatán 
como un referente en el desarrollo de la cultu-
ra y el deporte".

Resaltó que este tipo de eventos, además de 
dar una gran promoción al estado, “inspiran a 
nuestros niños y jóvenes a la práctica del de-
porte, ya que somos una entidad que invierte 
en el deporte, para que los jóvenes tengan un 
mejor futuro y una vida saludable".

El titular de la Conade señaló que las sedes 
serán las playas de Puerto Progreso, en Yuca-
tán, y de Playa del Carmen, en Quintana Roo, 
las cuales recibirán a las y los mejores jugado-
res del mundo en la especialidad.

“Este tipo de eventos, sumado a la derra-
ma económica que generan y que posiciona a 
nuestro país a nivel mundial en el tema depor-
tivo, es fundamental porque motiva a más ni-
ñas y niños a practicar deporte, y se los acerca-
mos”, apuntó Pacheco Marrufo. 

Señaló que el Tour Mundial de Voleibol de 

Playa Challenge Yucatán 2025 se realizará del 
19 al 23 de marzo, en Progreso, con la parti-
cipación de 160 atletas, 100 entrenadores, 40 
jueces y nueve delegados de la Federación In-
ternacional de Voleibol de Playa (FIVP), en 
cuatro canchas y un estadio para dos mil espec-
tadores. El torneo forma parte del Tour Mun-
dial de la Federación Internacional de Voleibol 
(FIVB) y Volleyball World (VW), que reúne a 
los mejores 32 equipos femeninos y 32 mascu-
linos del mundo, incluyendo campeones olím-
picos y mundiales.

Agregó que posterior al torneo en Yuca-
tán, se realizará en Playa del Carmen, Quin-
tana Roo el Tour Mundial de Voleibol de Pla-
ya Elite 16, el cual se llevará a cabo del 26 al 
30 de marzo.

Dicho torneo es el evento principal y de 
más alto nivel de la Federación Internacio-
nal de Voleibol (FIVB) y Volleyball World 
(VW), que reúne a los mejores 24 equipos 
femeninos y masculinos del mundo, que in-
cluyen campeones mundiales y olímpicos de 
la especialidad.

En ambas competencias, los atletas buscan 
puntos de clasificación para el mundial de la 
especialidad, que se llevará a cabo en Austra-
lia 2025, así como para mejorar su ranking 
olímpico.

Entre los países participantes estarán: Ar-
gentina, Australia, Austria, Bélgica, Brasil, 
Canadá, Chile, China, Cuba, República Che-
ca, Reino Unido, Estonia, Eslovenia, Francia, 
Finlandia, Países Bajos, Alemania, Israel, Ita-
lia, Japón, Letonia, Lituania, Noruega, Nueva 
Zelanda, Paraguay, Polonia, Portugal, España, 
Suecia, Suiza, Ucrania, Estados Unidos, y el 
anfitrión, México, destacando la presencia de 
las parejas femenil y varonil campeona en los 
Juegos Olímpicos de París 2024.

Los partidos serán abiertos al público, y los 
boletos están a la venta, a través de boletomo-
vil.com.
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dEbE otorgarsE El plEno rEconocimiEnto 
normativo y prEsupuEstal a la Justicia 

cotidiana: Juan castro palacios

CANCÚN, Q. ROO.- En el mar-
co del ciclo de conferencias “Im-
plementación de la Oralidad en la 
Justicia Cívica del Municipio de 

Benito Juárez,” realizada en esta ciudad del 
12 al 26 de febrero del año en curso, el Maes-
tro Juan Castro Palacios, director estatal del 
Centro de Justicia Alternativa, afirmó duran-
te su disertación sobre Mecanismos Alterna-
tivos de Solución de Controversias, que el 
marco normativo de  la Justicia Cívica debe 
redefinirse y actualizarse en nuestra entidad, 
y recibir a nivel nacional el pleno recono-
cimiento como vía primaria de acceso a la 
justicia cotidiana, a través del cumplimiento 
de las facultades que tiene el Congreso de la 
Unión para emitir, a la brevedad, la Ley Ge-
neral de Justicia Cívica e itinerante.

 Explicó que la Justicia Cívica es un com-
ponente fundamental para la implementación 
del Modelo Nacional de Policía, “es un enfo-
que integral para la prevención y resolución de 
conflictos que se generan en la convivencia co-
tidiana, y que ésta funge como política públi-
ca de prevención del delito, pues evita que los 
conflictos deriven en conductas violentas o de-
lictivas, fomentando la cultura de la paz”.

Enfatizó que la Justicia Cotidiana debe en-
tenderse como “la diversidad de los problemas 
a los que se enfrentan diariamente los mexica-
nos en su entorno familiar y social, y cuya res-
puesta de solución no siempre está en las fis-
calías o en los tribunales ordinarios, donde los 
procedimientos son complejos para el ciudada-
no común, y en la mayoría de las veces, pro-
longados y dilatados”. 

La opción –señaló el conferencista- se en-
cuentra en la aplicación de los mecanismos al-
ternativos de solución de controversias, entre 
ellos, la conciliación, la mediación y la nego-
ciación asistida, técnicas que aplican los jueces 
cívicos para dirimir los conflictos comunitarios 
y vecinales que a diario se presentan. 

No obstante la relevancia del papel que des-
empeña la Justicia Cívica como primer filtro 
para atender y resolver la problemática comu-
nitaria, “se puede observar -enfatizó el abo-
gado Castro Palacios- que en diversos mu-
nicipios del estado los marcos normativos se 
quedaron rezagados en los Bandos de Policía 
y Buen Gobierno, desatendiendo el actual Mo-
delo Homologado de Justicia Cívica aprobado 
el 30 de agosto 2017 por el Consejo Nacional 
de Seguridad Pública. 

 Reconoció el ponente y también director 

del Centro de Justicia Alternativa, que Benito 
Juárez y Solidaridad son municipios compro-
metidos con la Misión y la Visión de la Justicia 
Cívica, puntualizando que en 2023, el Poder 
Judicial del Estado impartió cursos de capa-
citación en Mecanismos Alternativos de Solu-
ción de Controversias a jueces cívicos de am-
bos municipios.

El ciclo de conferencias, impartido por el 
Poder Judicial del Estado de Quintana Roo y el 
Ayuntamiento de Benito Juárez, tuvo una du-

ración de 8 horas, en el que se abordaron los 
siguientes temas: Justicia Cívica; Responsabi-
lidades de los servidores públicos; Proceso Pe-
nal Acusatorio y Adversarial; Transparencia, 
Acceso a la Información Pública y Protección 
de Datos Personales; Mecanismos Alternativos 
de Solución de Controversias; Derechos Hu-
manos; Perspectiva de Género y Tratamiento a 
Grupos Vulnerables; Derecho Municipal y Jus-
ticia Procedimental; y Cultura de la Legalidad 
y Ética Profesional.
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CANCÚN, Q. ROO.- En aras de me-
jorar el desempeño en la actividad ju-
rídica de los profesionistas del ramo, 
y exponer ante estudiantes de Dere-

cho la importancia del trabajo que en el futuro 
van a desempeñar, destacados ponentes parti-
ciparon en el Congreso de Derecho organiza-
do por el Colegio de Abogados “Manuel Cres-
cencio Rejón”, que preside la Maestra Angélica 
Amaro Hernández, como una aportación para la 
comunidad jurídica, dotándola de herramientas 
para el mejor desempeño de su labor del día a 
día en beneficio de la comunidad.

Entre los expositores estuvieron, la Maes-
tra Selina Haydé Avante Juárez, Magistrada del 
Segundo Tribunal Colegiado de Circuito Auxi-
liar de la Cuarta Región, de Xalapa, Veracruz, 
quien sustentó la conferencia, Equidad de Géne-
ro, Nuevas Tendencias y Perspectiva Internacio-
nal; el Doctor Ciro Carrera Santiago, Juez del 
Juzgado Noveno de Distrito en Quintana Roo, 
con el tema, Suspensión del Acto Reclamado, la 
Doctora Julia María del Carmen García Gonzá-
lez, Magistrada del Primer Tribunal Colegiado 
en Materia Administrativa del Segundo Circuito 
del Estado de México, con la ponencia, La Car-
ga Desproporcionada de Labores de Cuidado en 
las Mujeres, como Factor de Discriminación, y 
la Maestra Ingrid Nelly Terán Olguín, Jueza de 
Distrito del Segundo Tribunal Laboral Federal 
del Estado de Yucatán, con Actualización Labo-
ral con Perspectiva de Género.

En su participación, el Doctor Ciro Carrera 
desglosó los tipos de suspensión del acto recla-
mado, resaltando los dos grandes rubros, la sus-
pensión de plano y la que se da a petición de 
parte, sin embargo, hay un tercer renglón que 
es la suspensión de oficio, que es cuando el juz-
gador, de manera oficiosa puede suspender los 
actos reclamados, ante la ausencia de una peti-

Organizado por el Colegio de Abogados “Manuel 
Crescencio Rejón”, en aras de mejorar el desempeño en 
la actividad jurídica de los profesionistas del ramo.

participan dEstacados ponEntEs 
En congrEso dE dErEcho

ción expresa, y esto lo contempla la misma ley 
de amparo.

En tanto, la Maestra Selina Haydé Avante 
criticó el cambio de rol entre hombre y mujer, 
cuyas consecuencias definió como “el mal del 
siglo”, generando un impacto negativo que se 
traducen en ansiedad y angustia, al tener una 
presencia masculina feminizada, “porque si 
aún nosotras ejercemos el rol masculino, en-
tonces ¿qué le queda al varón?, refugiarse y tra-
tar de rescatar las cualidades femeninas que no 
le son roles”.

Ejemplificó el caso como cuando la mujer 
“saca la cartera para pagar” (el consumo), y esto 
es vergonzoso porque estamos anulando la ener-
gía masculina, la del proveedor, cuidador y pro-
tector, ya que la autoestima masculina es lo que 
define su capacidad de identidad con su propia 
vida, ¿y qué hacemos las mujeres?, le arrebata-
mos su rol, y ahora somos protectoras, cuidado-
ras, proveedoras, lo que deriva en un fracaso de 
atenciones”.

Al término del evento fueron entregados re-
conocimientos a los participantes.
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CANCÚN, Q. ROO.- Como una for-
ma de conmemorar el Día Interna-
cional de la Mujer y promover la 
equidad de género en la industria 

turística, la Asociación de Complejos Vacacio-
nales y Turísticos (ACOTUR), anunció la cele-
bración del Segundo Foro de las Mujeres, con 
el tema "Un diálogo abierto para todos", el 6 de 
marzo próximo, en el Teatro de Cancún.

El organismo invitó a la comunidad empre-
sarial del Caribe mexicano a participar en este 
magno evento, en el que se “celebrará el talen-
to, la voz y la resiliencia de las mujeres”, con la 
participación de líderes de la industria y de la 
sociedad, que abordarán temas como liderazgo 
femenino, sostenibilidad, superación personal 
e igualdad de género.

“Hoy vivimos en un mundo donde la voz de 
las mujeres ya es escuchada y se toma en cuen-
ta, pero aún tenemos un camino por recorrer, y 
por eso tenemos esta plataforma donde impul-
samos el empoderamiento y el talento de las 
mujeres”, comentó Anna Kiseleva, presidenta 
de ACOTUR, quien añadió que este año espe-
ran romper el récord de asistencia y superar los 
350 asistentes del año pasado.

A diferencia de la primera edición, la diri-
gente empresarial resaltó que este año el tema 
central será la importancia del trabajo inclusi-
vo y la colaboración entre mujeres y hombres 
para consolidar el éxito, no sólo de la indus-
tria vacacional, sino de México como socie-
dad. “En este segundo foro queremos celebrar 
esta colaboración. Ningún cambio o avance en 
la vida se hace sin el trabajo unido entre muje-
res y hombres. Este foro será un diálogo abier-
to para todos”, enfatizó.

Entre los expositores de primer nivel par-
ticipantes en el foro destacan la presidenta de 
Asociación Mexicana de Desarrolladores Tu-
rísticos (AMDETUR), Rosario Rodríguez; la 
atleta mexicana y dos veces olímpica, Gabriela 
Rodríguez, así como Mariana Villasuso, quien 
trabajó en la ONU, y la Secretaría de Hacien-
da, misma que hablará sobre las mujeres en el 
sector financiero.

 Por su parte, la directora Ejecutiva de So-
luciones para Socios de Arrivia y panelista en 
el foro, Elsy Leal, señaló que para su empresa 
es un honor patrocinar este espacio de diálogo, 
aprendizaje e inspiración para mujeres líderes 
y emprendedoras, y poder ofrecer una gran ex-
periencia a todos los asistentes.

“Nuestra participación es una inversión en 
el progreso de nuestra sociedad. Los invitamos 
a unirse a nosotros en este esfuerzo de seguir 

apoyando iniciativas que promuevan el lide-
razgo y el empoderamiento”, comentó la di-
rectora de la empresa pionera en plataformas 
de viaje, con más de 25 años de experiencia y 
presencia en desarrollos turísticos en Cancún, 
México y el mundo.

En ese sentido, el presidente fundador de 
ACOTUR, Mauricio Carreón, resaltó el papel 
de las mujeres en la industria turística y mostró 
su satisfacción en que el crecimiento de la in-
dustria vacacional, especialmente en el Caribe 
mexicano, sea producto del trabajo en equipo 
entre hombres y mujeres.

El también director Comercial de Royal 
Holliday Vacation y pionero en el desarrollo 
de productos vacacionales en México y Lati-
noamérica, con una carrera de más de 30 años 
en la industria de la hospitalidad, puntualizó 
que este año, este sector estima crecer un ocho 
por ciento en ventas en el sureste mexicano, re-
gión que se mantiene, no sólo como líder en el 
país, sino a nivel mundial, sólo atrás de Esta-
dos Unidos.

Cabe destacar que los desarrollos asociados 
a ACOTUR representan actualmente más de 
100 hoteles, con más de 50 mil cuartos.

Foro dE muJErEs para promovEr 
EmpodEramiEnto y EQuidad 

dE gÉnEro En sEctor turÍstico
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Entregan reconocimientos a los participantes.

jUsTiCiA qUinTAnA Roo

iMPArten DiPLoMADo 
De ArbitrAJe CoMerCiAL 

internACionAL

CANCÚN, Q. ROO, 1 de marzo de 
2025.- Con la asistencia de jueces 
y juezas, así como de magistrados 
y miembros de Colegios y Barras 

de Abogados de Quintana Roo, se llevó a 
cabo el Diplomado de Arbitraje Comercial 
Internacional organizado por el Poder Judi-
cial del Estado, en coordinación con la Cá-
mara Internacional de Comercio de México 
(ICC México), siendo esta la primera gene-
ración de egresados de este Diplomado.

Dicho curso, impartido por el árbitro co-
mercial independiente, Guillermo Aldana 
Ugarte, consiste en un programa de forma-
ción especializado que, de acuerdo a lo infor-
mado, representa un paso significativo en la 
profesionalización y fortalecimiento de la re-
solución de conflictos a través del arbitraje.

En este marco, el Magistrado Ángel Ysi-
dro Quintal, director de la Universidad Ju-
dicial del Poder Judicial de Quintana Roo, 
quien dio el mensaje de bienvenida, reafir-
mó el compromiso de ambas instituciones 
para consolidar a Quintana Roo como refe-
rente en la impartición de justicia moderna y 
eficiente, promoviendo mecanismos alterna-
tivos que favorezcan el acceso a soluciones 
jurídicas ágiles y efectivas.

Al evento, realizado en la Sala “María 
Teresa Castro Ríos” del Palacio de Justicia, 
asistió Jorge Toledo Sauri, presidente del 
Comité de Arbitraje Sureste de ICC México; 
Michel Wabi, Vicepresidente del mismo or-
ganismo, y Laura Altamirano López, direc-
tora de Comisiones y Grupos de Trabajo de 
ICC México.

En este curso se resaltó que el sistema de 
justicia en el estado enfrenta desafíos que re-
quieren innovación y actualización continua, 
por lo que el diplomado se ha convertido en 
una herramienta de aprendizaje e intercambio 
de experiencias que fortalecen la práctica del 
arbitraje en México y fomentan la construc-
ción de redes de colaboración con la comuni-
dad jurídica nacional e internacional.

Estuvieron presentes, la Magistrada Ma-
riana Dávila Goerner, la Consejera Ciudada-
na, María Guadalupe Chan Flores, el Conse-
jero Ciudadano, Joaquín González Castro, y 
la Consejera Juez, Ruth Gamboa Iñiguez.
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plÁtica sobrE mEcanismos 
altErnativos dE soluciÓn 

dE controvErsias
CANCÚN, Q. ROO.- Al susten-

tar la conferencia sobre la nueva 
Ley de Mecanismos Alternativos 
de Solución de Controversias, la 

doctora María del Rosario Cervantes García, 
Secretaria del Octavo Juzgado de Distrito del 
Vigésimo Séptimo Circuito del Poder Judicial 
de la Federación (PJF), detalló que el objeti-
vo es buscar que sean las partes involucradas 
quienes solucionen sus conflictos, pero con la 
ayuda de un facilitador certificado que cum-
pla con ciertos requisitos, como haber toma-
do 180 horas de capacitación y tener habili-
dad y facilidad de manejar el asunto, “pero va 
ser como un réferi en un ring de box, sólo va 
ver la parte administrativa”.  

Sabemos, explicó, que en México son los 
tribunales federales y locales los que se en-
cargan de administrar justicia, sin embargo, 
esta administración de justicia no cumple 
con lo que establece el  Artículo 17 Cons-
titucional, que es una justicia pronta, com-
pleta e imparcial, entonces vemos por des-
gracia asuntos que duran 6, 7 y hasta 8 años, 
porque a veces a estos órganos se les rebasa 
en cuanto a número de personal y de asun-
tos, por lo que la intención con estos meca-
nismos es que las partes puedan llegar a un 
acuerdo y resuelvan su situación sin coac-
ción ni presión, un acuerdo fácil y accesi-
ble, según las pautas que ellos consideren, 
pero con ayuda de una persona facilitado-
ra que tenga habilidad y facilidad para aten-

der el asunto, quien les va decir sus dere-
chos y obligaciones, pero no puede decirles 
cómo resolver, porque eso es únicamente en-
tre partes.

En tanto, aclaró que tener relación de ne-
gocios o parentesco con alguna de las partes 
es impedimento para participar en un asunto 
como facilitador.

CANCÚN, Q. ROO.- Fue presentado Rafael 
Hernández Kotasek como nuevo director general 
del Instituto de Movilidad del Estado de Quinta-
na Roo (IMOVEQROO), en sustitución de Rodri-
go Alcázar Urrutia.

La presentación fue en reunión encabezada por 
la Secretaria de Gobierno, Cristina Torres, con la 
asistencia de los secretarios generales de los sindi-
catos de taxistas y otros sectores del transporte.

En la reunión, los líderes sindicales aprovecha-
ron exponer los temas que dejó pendientes la ges-
tión de Alcázar Urrutia, además de los que no han 
abordado con la autoridad estatal en materia de 
transporte.

Hernández Kotasek es economista, egresa-
do del Instituto Tecnológico Autónomo de Méxi-
co (ITAM) y cuenta con maestrías en Economía y 
Desarrollo, así como en Economía Política, Entre 
otros cros cargos, se ha desempeñado como titular 
de la Agencia de Transporte de Yucatán (ATY).

rAfAeL HernÁnDeZ, 
nUeVo DireCtor GenerAL 

DeL iMoVeQroo
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oAXACA, seDe DeL torneo internACionAL De 
VoLeiboL orGAniZADo Por LA LiGA eUforiA

CANCÚN, Q. ROO, 3 de mar-
zo de 2025.- Con el propósito de se-
guir promoviendo el deporte, la liga 
Euforia de voleibol femenil anun-
ció la realización en Oaxaca, en 
mayo próximo, del Torneo interna-
cional de Voleibol, en el que partici-
parán, además de equipos de varios 
estados del país, Quintana Roo, en-
tre ellos, los seleccionados de Costa 
Rica, Cuba y Brasil. 

En visita a Cancún junto con 
otras integrantes de su equipo, Ka-
rina Oropeza, presidenta de la Liga 
Euforia, informó que dicho torneo 
servirá también para seguir fortale-
ciendo vínculos de amistad y com-
pañerismo entre quienes practican 
voleibol en particular, y deporte en 
general, pero además, darles a las 
niñas la oportunidad de que conozcan esta disci-
plina tan bonita; recordemos que es el momento 
del empoderamiento de la mujer y que esto no 
ayuda a enfrentar la violencia de género.

Por su parte, Wendy Luna, presidenta del 
equipo local Merluzas del Caribe, la Ola Roja, 
dijo sentirse feliz, “pues empecé a jugar volei-
bol desde los cuatro años; hoy tengo 55 años, y 
sigo en esta actividad porque el voleibol me ha 
dado mucho, me ha dado familia en voleibol, 
no sólo de Quintana Roo, sino de otras partes, 
y hemos estrechado lazos para seguir suman-

do y que trascienda esta unión, que no se que-
de sólo a nivel nacional, sino también interna-
cional como este Torneo Internacional 2025, ya 
que esto representa una hermandad para seguir 
creciendo como mujeres, porque el empodera-
miento debió existir desde siempre, con nues-
tras mamás, abuelas, bisabuelas, quienes no tu-
vieron la oportunidad que tiene esta generación 
de hoy, pero hay que pensar en las generaciones 
que vienen, dejarles este legado para que procu-
ren que las respeten y vean que su entorno sea 
para bien.

En tanto, Margarita Maza, integrante del 

equipo Merluzas del Caribe, conside-
ró importante mantener la pasión por 
el deporte, “que nosotras como juga-
doras seamos inspiración para las ni-
ñas, que sigan este ejemplo de disci-
plina y dedicación, porque el deporte 
es mente, cuerpo y corazón; que esas 
historias de mujeres que han destaca-
do en esta actividad motive a las ni-
ñas de hoy”.

Por su lado, Laura Villordo, tam-
bién jugadora e voleibol, quien acom-
pañó a Karina Oropeza en su viaje a 
Cancún, dijo que es importante lo que 
se hace en la Liga Euforia, “porque es-
tablecemos enlaces de admiración y 
amistad por la mujer a traves del de-
porte, porque hay jugadoras de entre 6 
años, o de 65 y más, como en el torneo 
nacional pasado cuando se entregaron 

reconocimiento a deportistas de 70 años; quere-
mos que a traves del deporte las niñas de sien-
tan inspiradas con la historia de cada mujer que 
participa en voleibol, porque conocer la trayec-
toria de cada una sirve como ejemplo para se-
guir por este camino.

Euforia (la Liga), agregó, no es sólo depor-
te, es armar lazos de amistad, compañerismo, 
sororidad, que vean en cada una de las juga-
doras una fuente de inspiración para que quie-
ran ser así, cumplir sus sueños de destacar en 
esta actividad.

prEsEnta El doctor sErgio 
JaviEr molina su libro “la otra 

rEForma laboral En mÉXico”

CANCÚN, Q. ROO, 3 de marzo de 
2025.- El doctor Sergio Javier Molina Martí-
nez, Consejero de la Judicatura Federal, pre-
sentó su más reciente libro, “La Otra Refor-
ma Laboral en México”, en el que presenta 
una visión más amplia de la conexión entre 
el comercio internacional y el derecho labo-
ral, según señala en la reseña de esta obra, 
en la que enfatiza que el libro “nos brindará 
las herramientas para convertirnos en previ-
sores y adaptarnos a las oportunidades”.

Este material fue presentado en la Sala 
“María Teresa Castro Ríos”, del Palacio de 
Justicia, con la presencia del Magistrado 
Presidente del Tribunal Superior de Justicia 
del Estado (TSJE) Heyden Cebada, y al que 
asistieron consejeros, jueces, juezas, magis-
trados y abogados litigantes, quienes cono-
cieron de viva 
voz detalles de 
este libro. 

Así, el doctor 
en Derecho plas-
ma en esta obra 
que “compren-
der los escena-
rios actuales nos 
convierte en pre-
visores. Adaptar-
nos a los cam-
bios nos da la 
inteligencia para 
aprovecharlos, y 
en este libro se 
abordan esos dos aspectos que caracterizan a 
los ganadores de nuestro mundo; se comparte 
el entendimiento de la ‘otra reforma laboral en 
México’ y se dan las pautas para adaptarnos a 
las nuevas condiciones laborales que exigen 

el comercio exterior y el nearshoring”.
Agrega que para lograr esas finalidades 

se parte del análisis de la reforma laboral en 
México sucedida entre 2017 y 2019. Se ex-
ploran los principales aciertos y sus matices. 
De manera específica, existe el estudio crí-
tico de los elementos externos que llevaron 
al ajuste más importante en los últimos 100 
años, tema en el que se muestra al lector los 
detalles sociales y políticos que rodearon a 
la aprobación del T-MEC entre Estados Uni-
dos, Canadá y México, lo que incluye su 

“protocolo modificatorio”.
Sergio Javier Molina Martínez es doctor 

en Derecho, Magistrado federal de circuito 
y profesor titular de las asignaturas de Dere-
cho laboral y Derecho Procesal Laboral en la 
facultad de Derecho de la Universidad Na-
cional Autónoma de México (UNAM), así 
como de Amparo laboral y Derecho Laboral 
en la especialidad y maestría de la Univer-
sidad Panamericana (México). Actualmente 
desempeña el cargo de Consejero de la Judi-
catura Federal.
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El impacto de desarrollo a partir del Tren Maya más la devastación de 
la selva por actividad agrícola, escurrimientos por torrenciales, manto 
freático contaminado, deficiente sistema de drenaje sanitario, estudios 
científicos imprecisos, ignorancia y apatía de las autoridades, son los 
factores de contaminación en el sistema lagunar de Bacalar.

“Ecología y sustEntabilidad”

pREsERVACiÓn qUinTAnA Roo

¡PreserVACión De 
LA LAGUnA, eL reto!

Por José Luis Barrón

A raíz de que la laguna de Bacalar se 
ha convertido en el máximo atrac-
tivo natural del Sur del Estado, es 
cuando les surge a los sectores so-

ciales del décimo municipio la imperiosa ne-
cesidad de preservar su valioso recurso de 
manera sostenible, sobre todo a los que de-
penden de manera directa de la actividad en 
esta “gran alberca”, un ecosistema tan com-
plejo como frágil. 

Al respecto, María Luisa Villarreal Sono-
ra, investigadora por más de 30 años de este 
sistema, define: “La cuenca con sus límites 
no siempre claros y su relación íntima con 
el subsuelo kárstico, juega un papel crucial 
en la salud de la laguna de Bacalar. Esta co-
nexión subterránea influye en la calidad del 
agua, la zonificación geográfica y las dinámi-
cas ecológicas de la región, creando un pai-
saje en constante cambio que se asemeja a 
un rompecabezas que siempre está evolucio-
nando”.

La actividad humana sobre la zona que 

abarca la cuenca lagunar afecta el manto 
freático y en el caso de Bacalar como se ha 
señalado desde hace tiempo la mayoría de las 
viviendas e incluso hoteles no están conecta-
dos al drenaje sanitario —que es deficiente 
desde hace mucho tiempo— y requiere una 
restauración casi total, aunado a que el cár-
camo rebosa constantemente y el tiradero a 
cielo abierto cercano al cuerpo de agua que 
genera lixiviados, en su conjunto todo eso in-
fecta de manera directa a la laguna.

Por supuesto, eso es muestra de la igno-
rancia y apatía de las autoridades, e incluso 
podría pensarse que ese tortuguismo ha sido 
por conveniencia por ciertos grupos de po-
der, pues por muchos años se ha carecido de 
regulación al no establecerse oportunamen-
te los programas de Ordenamiento Ecológi-
co (POEL) y de Desarrollo Urbano (PDU), 
y no es hasta después de 14 años de la crea-
ción del municipio de Bacalar que al fin es-
tos programas se aplican en la actual admi-
nistración. 

La contaminación del manto freático ape-

nas es uno de los factores de una serie de de-
safíos que, tanto las autoridades, habitantes, 
ejidos, científicos y todos los involucrados en 
la preservación de la laguna, tendrán que en-
frentar, en tanto que Villarreal Sonora propo-
ne: “Una estrategia integral de saneamiento 
que no solo aborde la remoción de sedimen-
tos y la eliminación de contaminantes, sino 
que también incluya un monitoreo constante 
y la participación activa de la comunidad. 

“El impacto del desarrollo en la región 
con proyectos como el Tren Maya, es otro 
tema crucial que abordamos. Este megapro-
yecto, con su potencial para dinamizar el tu-
rismo y atraer inversiones, también plantea 
riesgos significativos, como la expansión ur-
bana desmedida, la deforestación y el despla-
zamiento social”, advierte.

La deforestación  
indiscriminada

En esta primera entrega sobre este tema 
tan complejo es importante señalar que la de-
forestación es una causa más que abona a la 
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degradación del entorno natural del munici-
pio de Bacalar y de acuerdo a un análisis de 
la Global Forest Watch (GWF), el munici-
pio de Bacalar ha perdido alrededor de 125 
mil hectáreas de cobertura arbórea, siendo en 
los últimos 10 años los ejidos de El Bajío, El 
Paraíso, Blanca Flor, San Fernando y la co-
munidad de Salamanca que mayor deforesta-

ción presentan (52 mil hectáreas GWF) por 
la intensa actividad agrícola que realizan los 
menonitas y que se han extendido por toda 
esa demarcación municipal.

Actualmente el área devastada de selva en 
la comunidad menonita de Salamanca tiene 
una superficie de 6 mil 102 hectáreas, mucho 
mayor que las ciudades de Chetumal (4 mil 

118 ha) y de Bacalar (490 ha) juntas, es de-
cir, en aproximadamente 14 años aunado al 
uso de agroquímicos por la actividad agríco-
la, es una de las causas que han contribuido 
a la contaminación de este municipio y de su 
cuerpo lagunar.

Pues la barrera natural que contenía los es-
currimientos en temporadas de lluvia está de-
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jando de existir, escurrimientos que también 
bajan por los canales de desagüe que imple-
mentan los menonitas para que sus extensas 
parcelas no se inunden y que también se ha-
cen en ciertas áreas de influencia del Tren 
Maya para evitar la formación de diques, es 
por ello que hoy por hoy, con gran facilidad 
y en gran cantidad, los escurrimientos arras-
tran heces, agroquímicos, basura, lixiviados 
y demás sustancias contaminantes que reca-
lan en la laguna.

Una afectación fuera de la laguna de Ba-
calar a causa de la devastación de la selva 
es la que reporta el líder mielero José Da-
niel Baruch Lucero: “Este grupo de perso-
nas se asentó en el territorio y desde enton-
ces se han dedicado a la tala de la selva y al 
cultivo intensivo de semillas y soya, en oca-
siones utilizando variedades transgénicas, lo 
que impacta negativamente en la producción 
de miel al grado de que se ha dejado de ven-
der este producto a la Unión Europea porque 
ya no tiene esa calidad orgánica requerida”.

Esta desenfrenada actividad ha tenido 
consecuencias devastadoras para la biodi-
versidad local, afectando gravemente a los 
apicultores que han reportado la pérdida del 
30% de sus colonias de abejas debido al uso 
de técnicas de deforestación que acaban con 
la flora y al empleo de agroquímicos. 

Además —aseguró Baruch Lucero—, este 
problema va más allá de la apicultura, ya que la 
ausencia de suficientes árboles en la zona pro-
voca que los escurrimientos de agua sean más 
intensos y arrastran tierras rojas y negras que 
alterarían los característicos colores del fondo 
de la laguna, responsables de su denominación 
como “La Laguna de los Siete Colores” y que 
en 2020 ya tuvo una grave afectación.

“PaLos de ciegos”
Por años han achacado la contaminación 

de la laguna a la actividad turística en el 
cuerpo lagunar de Bacalar e incluso por pre-
siones de grupos ambientalistas respaldados 
por algunos ciudadanos la tradicional com-

petencia de la motonáutica fue suspendida en 
2014 luego de 28 años de atraer visitantes de 
todo el mundo una vez al año a ese destino 
que hoy por hoy ha alcanzado una relevancia 
turística a nivel internacional, por supuesto 
esa irracional prohibición no evitó la crecien-
te contaminación que ya se estaba dando mu-
cho tiempo atrás.

Esto tampoco evitó disminuir la activi-
dad de lanchas por los paseos que se brindan 
en un mínimo perímetro de la laguna, por el 
contrario, cada vez se ha ido incrementando 
y aunque algunos grupos ambientalistas in-
tentaron estudios para la implementación del 
manejo de “Capacidad de Carga”, éstos fue-
ron suspendidos en 2019.  

Pero, tratando de argumentar siempre un 
severo daño a la laguna para imponer una 
Área Natural Protegida (ANP), estos grupos 
seudo ambientalistas (1) han utilizado la pre-
sunta extinción del “Caracol Chivita” (Po-
macea Flagellata) así como magnificado la 
importancia de los estromatolitos (2), lo cier-
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to es que sus intereses son de otro tipo menos 
los de preservar un entorno natural.    

(1) Capítulo “La tríada del ambientalismo 
neoliberal al descubierto. ¿Cómo trabajan para, 
a nombre del medio ambiente, servir al gran 
capital y a sus propios intereses?”, explicado 
al detalle en la obra de la investigadora María 
Luisa Villarreal Sonora: “En defensa de Baca-
lar” Tomo I. Disponible en Amazon.com.

(2) Más información en el artículo “Des-
mitificando los Estromatolitos”, se ha publi-
cado en diversos medios y en la cuenta de 
Facebook de la investigadora María Lui-
sa Villarreal, quien ha trabajado de manera 
directa en el sistema lagunar de Bacalar por 
más de 30 años.

Las medidas recientes…
De acuerdo con información del Ayunta-

miento de Bacalar, entre otras medidas, se 
implementaron incentivos fiscales para aque-
llos contribuyentes comprometidos y respon-
sables con el cuidado del medio ambiente:

50% de descuento en el pago del trámi-
te de Licencia de Funcionamiento de 2025 
y que hayan implementado acciones ante el 
cambio climático, demostrando estar com-
prometidos y ser responsables con el cuida-
do del medio ambiente. El descuento está vi-
gente hasta el 31 de marzo de 2025.

5% de descuento adicional en el pago del 
Impuesto Predial 2025, en el periodo señala-
do y en beneficio de los contribuyentes que 
acrediten tener en su domicilio algunas de las 
eco-técnicas tendientes a mitigar los efectos 
del cambio climático (Vigencia noviembre/
diciembre 2024). 

Las condiciones en ambos casos: uso de 
biodigestores, uso de composteros en sitio, 
techos verdes, uso de plantas de tratamiento, 
separación de residuos y sistemas de capta-
ción y almacenamiento pluvial.

Se prohíbe toda actividad de talleres me-
cánicos u otros que tengan que ver con el uso 
de combustibles en toda la Avenida Costera 
hasta la Avenida Libramiento.

Se supervisa que todos los negocios ya 
cuenten con biodigestores para no dañar el 
manto freático. (Más exigencia a los ubica-
dos en la laguna y cercanos a ella).

Se prohíben vehículos de cualquier tama-
ño abandonados en las calles, desde la Ave-
nida Costera hasta la Avenida Libramiento. 
Porque su abandono genera también un gra-
do de contaminantes y con las lluvias se van 
sus residuos hacia la Laguna.

acciones ejidaLes…
La investigadora María Luisa Villarreal in-

formó que el Ejido Aarón Merino Fernández 
avanza en el Ordenamiento Ecológico Lo-
cal Comunitario Participativo con Reunión 
Estratégica entre autoridades de ese núcleo 
agrario, la SEDENA, Universidad Autónoma 
de Chapingo, SEMARNAT y la Procuraduría 
Agraria. Este encuentro tuvo como propósito 
consolidar las bases para la implementación 
de dicho Ordenamiento, desarrollado por y 
para la comunidad.
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2025, año de la consolidación de la Feria del 
Coco como evento tradicional de la capital de 
Quintana Roo, es la expectativa del coordinador 
general de este evento en su décima edición, 
Ruty Carlos Buenfil Magaña.

¡acontecimiento de 10!
Por José Luis Barrón

Fotos: archivo y redes  

Con un importante avance en la or-
ganización y emitida la convo-
catoria para la sociedad chetu-
maleña a participar en la Décima 

Edición de la Feria del Coco para el 22 y 23 
de marzo, este evento se consolidará como 
una de las tradiciones más gustadas por los 
habitantes del municipio capitalino, es la ex-
pectativa de Ruty Carlos Buenfil Magaña, 
presidente del Comité Organizador de esta 
iniciativa que data desde 2013.

De acuerdo con la historia de esta fe-
ria que nos narra el propio Ruty Carlos, su 
origen se suscita en un evento gastronómi-
co realizado en el Ejido Laguna Guerrero 
(zona productora importante de coco) en el 
2012: “Ya inspirados se propuso el proyec-
to al Ayuntamiento de Othón P. Blanco, que 
entonces presidía Eduardo Espinosa Abuxa-
pqui y se dieron los ingredientes necesarios 
para realizar la primera Feria del Coco en 
Chetumal en el 2013”.

En la actualidad, agrega, la Cooperativa 
de Productores de Coco de Laguna Guerrero 
se hace cargo de impulsar la realización de 
la actividad logrando grandes alianzas con la 
COPARMEX, SEDE, SEDARPE, SADER, 
universidades y el Ayuntamiento de Othón 
P. Blanco para la organización del magno 
evento.

En esta celebración, cuya edición anterior 
incluyó un festival artístico-cultural de pri-
mera con talentos locales de las diversas dis-
ciplinas, se brinda una amplia muestra de los 
beneficios del coco con conferencias en la 
parte académica, hasta concursos gastronó-
micos teniendo como base esta fruta: Rice 
and beans, cremitas, camarones a la coco, 
torrejas, empanadas, ceviches, la cotizada 
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agua de coco como complemento de bebidas 
más fuertes, aceite, coco horneado, dulces, 
cocadas, quesos, salsas, etcétera.

E incluso ya se realizan cremas para la 
piel y repelentes contras insectos y extensa 
una variedad de productos que se ofertan en 
esta feria. Por lo que también se registra una 
nutrida participación de artesanos que elabo-
ran figuras con la sólida cascara del coco e 
incluso se utiliza para cultivar plantas de or-
nato a través de una técnica que oriental que 
se llama kokodama.

Por todo lo anterior, la Décima Feria del 
Coco promete consolidarse este 2025 como 
una de las tradiciones más gustadas, asegu-
ró Buenfil Magaña quien reconoció que esta 
iniciativa no habría logrado mucho sin el va-
lioso apoyo de los medios de comunicación: 
radio, TV y redes sociales que desde un mes 
antes a la fecha del evento lo difunden de 
manera muy intensa.



“baluartEs intErnacionalEs”

  18   febrero  2025

Nuestra casa editorial 
refrenda su firme 
compromiso de fomentar 
y difundir las actividades 
artísticas-culturales 
a través de su propia 
directiva, presente en 
la Feria del Libro de 
Invierno en Cancún 2025. 

CULTURA qUinTAnA Roo CULTURA MÉRidA

¡fUsión Q, 
CoMProMetiDA 

Con eL Arte!

Por nancy nayeLi ruBí

Muy importante la labor infor-
mativa que realiza la Revis-
ta Fusión Q en favor del fo-
mento de las artes y la cultura 

luego de su destacada cobertura de la 2ª Fe-
ria del Libro de Invierno en Cancún 2025, 
un evento de relevancia internacional, en el 
que estuvo presente el mismo director gene-
ral de esta casa editorial, don Arturo Mén-
dez Cocom, acompañado de sus coordinado-
res tanto del Norte como del Sur del Estado: 
Fernando Rodríguez y José Luis Barrón, res-
pectivamente.

Así lo reconocieron autores, artistas, ex-
positores, editoriales y demás participantes 

en este magno encuentro literario realizado 
el pasado 31 de enero y 1 de febrero: Abdi 
Oliva, Claudia López, Yesid Contreras, Irma 
Balam, Mary Cobá, Conie González Madue-
ño, Juan Gualberto Salazar Rosado, Mariel 

Turrent, entre otros participantes que convi-
vieron con Méndez Cocom durante todo el 
evento y quien además se aventó un “palo-
mazo poético” al declamar un poema de Lu-
ciano Núñez.
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El autor de la letra del Himno a Quintana Roo nos 
revela sus inicios, influencias, éxitos y su prolífica 
trayectoria de más de 40 años en los que ha 
realizado más de casi 80 poemarios ilustrados. 

¡ramón iván, de bacalar para el mundo!
baluartEs litErarios”

EnTREVisTA qUinTAnA Roo

Por José Luis Barrón

La Casa Internacional del Escritor de 
Bacalar, no habría mejor escenario 
para entrevistar a Ramón Iván Suárez 
Caamal, quien supo interpretar iden-

tidad e imagen de nuestro joven Estado de Quin-
tana Roo en históricas estrofas y desde su pro-
lífica trayectoria editorial le ha dado relevancia 
internacional a la lírica quintanarroense, pero es 
él quien nos comenta de viva voz los libros que 
ha producido…

— He hecho aproximadamente 44 libros de 
poesía para niños y como 33 para otro tipo de 
lectores más dos manuales: “Poesía en acción” 
y “Una resortera para palabras” que son guías 
para niños y adultos para acercarse a la poesía.

— De Ramón Iván 
se sabe mucho pero no 
todo, vamos a ver si nos 
quiere relevar algunos 
secretos. ¿Cuál es tu 
proceso creativo, tie-
nes alguna técnica na-
rrativa?

— Más que narrati-
va es una estructura lí-
rica, son poemas. Hace 
muchos años escribía al 
azar y conforme llega-
ba la inspiración, aho-
ra no, hago proyec-
tos. Por ejemplo, estoy 
en el Sistema Nacional 
de Creadores y presen-
té cinco proyectos de li-
bros, cuatro para la in-
fancia y uno para adultos: 

Uno es sobre las plantas carnívoras de poesía 
para niños, otro es “En el país de los cuentos”, 
también “Con los ojos (y el corazón) abiertos”, 
poemas que abordan el misterio y a veces el te-
rror, cosas así y el de poesía para adultos es un 
segundo libro sobre las hierbas, hablar y escribir 
sobre esas criaturas vegetales que muchas ve-
ces desconocemos el nombre de ellas, pero son 
muy útiles en la medicina, en la alimentación en 
la vida cotidiana del hombre.

Entonces yo me pongo a escribir uno u otro 
libro, tengo unas fechas marca-
das, el primer libro que tengo 
que presentar es el de “En el país 
de los cuentos” y tengo seis me-
ses para escribirlo y de ahí me 
pongo a investigar cuáles son los 
personajes; la idea que se plan-
teó era escribir con un punto de 
vista diferente acerca de los per-
sonajes d los cuentos tradiciona-
les. El segundo libro es sobre los insectos, hacer 
Entomología para principiantes con poemas en 
prosa y así sucesivamente me pongo a investi-
gar y a escribir. 

Hay un libro que ya terminé que no está en 
este proyecto que se llama “Diplodocus y otras 
criaturas prehistóricas”, para poder escribir so-
bre los dinosaurios tuve que investigar porque 
conozco las figuras, pero por ejemplo las eras 
geológicas como el cámbrico, precámbrico, ju-
rásico, tantos millones de años era una revoltura 
en mi cabeza, pero sí me puse a investigar cada 
uno de los dinosaurios y animales en cada una 
de sus épocas: cómo eran, de qué se alimenta-

ban y posteriormente me puse a escribir. Y así 
escribía uno, uno y otro, pero no se trataba de 
hacerlo muy didáctico ni de divulgación cientí-
fica, se trataba de hacer un libro más divertido y 
poético para niños.      

— ¡No se espanten! Los casi 80 libros de Ra-
món Iván los ha reali-
zado durante 40 años 
de trayectoria y en todo 
este tiempo ha recibido 
gran cantidad de reco-
nocimientos y galardo-
nes. ¿Cuántos premios 
has recibido profe?

— Como unos 15 o 
20, e incluso internacio-
nales: Premio Hispa-
noamericano de Poesía 
para la Infancia 2010 
por “Huellas de pája-
ros”; el Premio Interna-
cional de Poesía Jaime 
Sabines 1992, por “Pu-
lir el jade”, Premio Na-
cional de Poesía Rodul-
fo Figueroa 2009, por 

“Tres diosas”, el Premio Luna de Aire, Premio 
Kalandraka, muchos galardones más, creo que 
está el Praxis en años recientes.

— ¿Cuáles son tus influencias literarias?
— He ahí la importancia de tener buenos 

profesores. Yo estudié en la Normal Rural de 
Hecelchakán, Campeche, que es un internado 
donde salíamos ya formados para dar clases en 
Educación Primaria, había un maestro de litera-
tura que todavía vive, Eolo Marte Durán. Él nos 
daba las clases de manera muy viva, práctica.

Por ejemplo, yo empecé a publicar en un pe-
riódico estudiantil que traía de 
todo: Política, entretenimiento y 
literatura. Primero escribíamos, 
era un equipo, pasábamos todo en 
un esténcil (papel para reproduc-
ción) y luego al mimeógrafo (ins-
trumento utilizado para hacer co-
pias de papel escrito en grandes 
cantidades, solía utilizarse en co-
legios) y luego salíamos al pue-

blo a vender el periódico. Ahí empecé mi acer-
camiento a la literatura.

Más los certámenes de declamación y orato-
ria en la que nos 
hacía participar 
el maestro Eolo 
y ya yo como 
maestro formé un 
grupo de poesía 
coral que actuaba 
en un espectáculo 
donde había dan-
za, declamación, todo eso y me auxiliaba con al-
gunos amigos que sabía danza, yo no sé nada de 

danza, y se hacía un buen espectáculo, con eso 
inicié y después con el Club de Poesía de donde 
han salido varios talentos, tanto mujeres como 
hombres e incluso hemos hecho unas compila-
ciones y haremos otras.

coLofón
En esa ocasión, acompañaron a Ramón Iván 

Suárez Caamal el ilustrador Yancarlos Perugo-
rria Díaz quien ha colaborado en más de 20 li-
bros del creador de la letra del Himno a Quinta-
na Roo. También estuvo presente el poeta Jair 
Universo Cortés, quien además es encargado de 
coordinar las actividades de la Casa Internacio-
nal del Escritor de Bacalar.

Por supuesto, abriremos espacios exclusivos 
tanto para Perugorria como para Universo Cor-
tés, dos talentos que también tienen mucho que 
compartir.

Por cuestiones de espacio hasta aquí trans-
cribimos esta en-
trevista, pero la 
puedes ver com-
pleta en el epi-
sodio 053 de 
El Juglar con 
José Luis Ba-
rrón a través del 
portal Taxi Vi-

gía. (https://www.facebook.com/taxivigia/
videos/2680107162190702).
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yucatÁn, El mEJor dEstino 
turÍstico dE mÉXico

MÉRIDA, YUC.- Por su riqueza 
cultural, excelente gastronomía, 
creciente infraestructura de ser-
vicios y su  diversidad de atrac-

tivos, que incluye zonas arqueológicas, hacien-
das, cenotes, centros ecoturísticos y Pueblos 
Mágicos, Yucatán obtuvo el reconocimien-
to como Mejor Destino Turístico de México 
2024.  Se trata de una distinción que otorga la 
revista Food and Travel México, mediante vo-
tación abierta a todo el país y con base en una 
lista de nominados que elabora un panel de 63 
expertos de la industria de la hospitalidad, junto 
con el Consejo Editorial de ese prestigiado me-
dio especializado.

 Los Food and Travel Reader Awards 2024 
premian y reconocen a lo mejor de la gastrono-
mía y el turismo en nuestro país. En esta nove-
na edición de los premios participaron 174 no-
minados en 31 categorías, 13 de gastronomía y 
18 de turismo. En la gala de los Food and Tra-
vel Reader Awards 2024, que se llevó a cabo el 
pasado 20 de febrero en el foro El Caporal de 
la Ciudad de México, los directivos de la revis-
ta entregaron el premio al Secretario de Fomen-
to Turístico, Darío Flota, quien forma parte del 
Gobierno del Renacimiento Maya que encabe-
za Joaquín Díaz.

 En la ceremonia de premiación, Yucatán 
tuvo una destacada participación, no sólo por 
ganar el galardón Mejor Destino de México, 
sino por contar con otros tres nominados: el ho-
tel Chablé Yucatán, de Chocholá, en la catego-
ría de Mejor Experiencia Wellness; Ixi’im, de 
Chablé Yucatán, en Mejor Restaurante de Hotel 
en México, y el Colectivo Traspatio Maya, en 
Mejor Propuesta Turística Sostenible.

 Con esta presencia, fincada en sus propues-
tas competitivas e innovadoras, Yucatán se con-

solida como un referente en materia turística y 
gastronómica en el país y como un destino que 
ofrece experiencias únicas. 

 Este título del Food and Travel Reader 
Awards 2024 se suma al de la “Capital Ibero-
americana de la Gastronomía 2025”, que reci-
bió el gobernador Joaquín Díaz en la recien-
te edición de la Feria Internacional de Turismo 
(Fitur), celebrada en Madrid, España, uno de 
los eventos más importantes de esta industria a 
nivel mundial.

En este contexto, el gobernador destacó que 
ese reconocimiento no sólo posiciona a Yuca-
tán como líder turístico, sino también abre nue-
vas oportunidades de inversión y desarrollo 
económico.

 Con esta nueva distinción, el Gobierno del 
Renacimiento Maya reafirma su compromiso de 
impulsar el turismo sostenible y colocar a Yuca-
tán a la vanguardia en esta importante industria, 
que representa un motor de desarrollo comparti-
do y bienestar para nuestras comunidades.

MAntiene Gobierno De 
YUCAtÁn sU CoMProMiso Con 

eL tUrisMo CoMUnitArio
ACANCEH, YUC.- Como parte de las es-

trategias implementadas para impulsar el tu-
rismo regional, el Gobierno del Estado, a tra-
vés de la Secretaría de Fomento Turístico 
(Sefotur), promueve actividades dirigidas a 
posicionar a los municipios a través de la cul-
tura, la tradición y el sabor. 

 Con la visión trazada en el Renacimien-
to Maya para el turismo, la Sefotur coordinó 
esfuerzos con la Secretaría de la Cultura y las 
Artes y con el Ayuntamiento para realizar el 
Primer Tianguis Turístico Artesanal, Gastro-
nómico, Acanceh ¡Te Va a Encantar!, en el 
que la comunidad brilló con su talento gastro-
nómico, artesanal y artístico.

 La directora de Segmentos Especiales y 
Prioritarios, Nelda Zapata, resaltó la labor 
que se realiza desde la Sefotur para acercar el 
turismo a las comunidades, a través de even-
tos que destaquen el atractivo de cada pueblo 

para incentivar la afluencia de visitantes.
 Cada lugar, puntualizó, tiene su propio en-

canto para atraer a los turistas y darles a co-
nocer las creaciones de sus artesanos, la sazón 
de sus cocineras tradicionales y la magia de la 
naturaleza. “En la Sefotur se promueven ini-
ciativas que permitan, a través de la actividad 

turística, fortalecer el tejido social y la econo-
mía local, en especial, mantener viva la iden-
tidad cultural de nuestras raíces”. 

 Señaló que estos eventos, organizados por 
los municipios, se promueven desde el gobier-
no estatal porque son importantes para captar 
el turismo comunitario y con ello avanzar en 
la sustentabilidad de este sector, en beneficio 
de los prestadores de servicios turísticos loca-
les. En esa línea se destacó la trascendencia 
de esta feria, que reunió a los artesanos, em-
prendedores, hoteleros y comerciantes de ese 
municipio y de otros aledaños.

 En representación de la Sefotur, Nelda Za-
pata acompañó a la alcaldesa, Guadalupe Za-
pata, a recorrer el tianguis para admirar el tra-
bajo de los artesanos, quienes hacen de cada 
diseño, bordado, en madera o tejido, una in-
vitación a los visitantes para llevar como re-
cuerdo una parte de Yucatán.
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ProMUeVe CeCiLiA PAtrón 
iGUALDAD Y ACCeso De 

MUJeres A MÁs Y MeJores 
oPortUniDADes

MÉRIDA, YUC.- Al encabezar la firma del 
convenio de colaboración con los Centros de 
Capacitación para el Trabajo Industrial (Ceca-
ti) No. 61 y No. 169, la presidenta municipal, 
Cecilia Patrón, dijo categórica que “en Méri-
da, las mujeres tienen una aliada que promue-
ve piso parejo para disminuir las desigualda-
des y alcanzar la justicia social".

En este marco, señaló que "con este con-
venio queremos darle a todas las mujeres de 
la ciudad y las comisarías herramientas que 
les cambien la vida y tengan autonomía eco-
nómica, porque en esta nueva forma de go-
bernar, las mujeres son prioridad y por ello, 
desde el Instituto de las Mujeres (InMujeres) 
se promueven acciones estratégicas por la 
igualdad y su acceso a más y mejores oportu-
nidades de desarrollo”.

Juntas, agregó, haremos que nuestra ciu-
dad brille más, con mejores oportunidades 
para todas. Las invito a acercarse al Institu-
to de las Mujeres para acceder a estos cursos 
que les servirán para emplearse y tener una 
fuente de ingresos propia.

Las mujeres podrán acceder a tarifas pre-
ferenciales en una variedad de cursos, como, 
Administración, Alimentos y Bebidas, Apli-
cación de Normas y Procedimientos Conta-
bles y Fiscales, Asistencia Ejecutiva, Aten-
ción Integral a Personas con Discapacidad, 
Auxiliar de Enfermería y Confección de 
Prendas de Vestir.

También podrán estudiar talleres sobre 
Cuidados Cosmetológicos Faciales y Cor-
porales, Estilismo y Diseño de Imagen, In-
formática, Soporte Técnico a Equipos y Sis-

temas Computacionales, Uso de la Lengua 
Inglesa en Diversos Contextos, Instalaciones 
Hidráulicas y de Gas, Soldadura y Pailería y 
Soporte a Instalaciones Eléctricas y Motores 
Eléctricos.

El convenio establece que el Ayuntamien-
to, a través del Instituto de las Mujeres, ofre-
cerá cuotas preferenciales para mujeres inscri-
tas en los cursos o módulos especializados. 

La cuota de inscripción para la modalidad 
presencial o virtual será cubierta por el Ins-
tituto de las Mujeres. Las participantes sólo 
deberán aportar 65 pesos por seguro escolar, 
dándoles prioridad a usuarias del instituto.

Los cursos podrán llevarse a cabo en los 
planteles de los CECATI o mediante acción 
móvil en las colonias y comisarías donde el 
desplazamiento sea complicado.

TZUCACAB, YUC.- Fructífera e importante 
reunión sostuvo la diputada Federal Jessica Sai-
dén Quiróz, con el presidente municipal, Erick 
Fernando Ku Caamal, con quien platicó sobre los 
principales retos que enfrenta esta demarcación, 
así como las mejores vías para enfrentarlos. 

En este encuentro de trabajo conjunto tam-
bién estuvo presente Heliodoro Chablé, Secreta-
rio municipal de la comuna, y entre otros temas 
se habló sobre propuestas para solucionar dificul-
tades que enfrentan los habitantes del municipio.

FructÍFEra 
rEuniÓn EntrE 
JEssica saidÉn 
y EricK Ku
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El Gobernador Joaquín Díaz se reúne con Ana Laura 
Ludlow, vicepresidenta de asuntos gubernamentales 
de la firma Engie, para sumar esfuerzos y avanzar en 
el proyecto de ampliación del gasoducto Cuxtal II de 
Mayakán.

ACUerDAn CoLAborACión PArA 
AVAnZAr en AbAsteCiMiento 
De GAs nAtUrAL en YUCAtÁn

MÉRIDA, YUC.- El Gobier-
no de Yucatán y Engie Méxi-
co acordaron trabajar en estre-
cha colaboración para acelerar 

y llevar a buen puerto el proyecto de amplia-
ción del gasoducto Cuxtal II, de Mayakán, el 
cual permitirá la llegada de más gas natural 
a Yucatán, sumando competitividad y desa-
rrollo a la entidad. 

 El Gobernador Joaquín Díaz recibió en el 
salón de los retratos de Palacio de Gobierno a 
Ana Laura Ludlow, vicepresidenta de Asun-
tos Gubernamentales y directora de Sosteni-
bilidad en Engie México, a quien le reiteró 
la disposición de colaboración para hacer de 
este proyecto una realidad, toda vez que re-
presenta el anhelo de los yucatecos, de garan-
tizar el abastecimiento de energía eléctrica. 

 En la reunión se concertó impulsar la in-
corporación de más proveedores locales en 
la cadena de valor de este proyecto, de ma-
nera que los beneficios que genere se queden 
en el estado. También se abordaron temas re-
lacionados a los derechos de vía para la eje-
cución y el programa de construcción, con la 
finalidad de constatar su avance. 

 En el marco del Renacimiento Maya, con 
la expansión del ducto de gas Cuxtal II, se du-
plicará la capacidad de transporte de este re-
curso, pasando de 250 a 567 millones de pies 
cúbicos diarios (MMpcd), fortaleciendo y ase-
gurando con ello el suministro de gas natural 
en Yucatán y la región sureste, brindando se-
guridad energética a miles de familias e impul-
sando la inversión y el crecimiento industrial. 

Además, con este incremento en la capa-
cidad de generación se podrá avanzar en el 
tema de abastecimiento energético, toda vez 
que las centrales de ciclo combinado de la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE), las 

eléctricas actuales y las nuevas que se están 
construyendo, podrán trabajar gas natural, be-
neficiando con tarifas más justas en favor de 
los hogares yucatecos, así como más oportu-
nidades de crecimiento para las industrias. 

 El proyecto Cuxtal II se fincó con el ob-

jetivo de poder abastecer el incremento de la 
demanda energética en la península de Yuca-
tán, aumentando la capacidad de transporte 
de gas natural en la región, mediante el cual, 
Mayakán realizará la ampliación de su siste-
ma a través de este plan.



en
interiores

soCiEdAd. 
ProMueve cecilia 
PatrÓn igualDaD 
y acceso De 
MuJeres a 
MÁs y MeJores 
oPortuniDaDes.  
p22
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ACUERDO PARA 
AVANZAR

EN YUCATÁN
En abastEcimiEnto dE gas natural 
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